
本报记者 晏国文 曹学平 北京报道

“医院四年建成，验收完就

捐赠，是临时决定的吗？”一名投

资者向雅戈尔集团股份有限公

司（以下简称“雅戈尔”，600177.

SH）提问。

5 月 18 日，雅戈尔发布公告

表示，拟退出大健康产业，向宁

波市人民政府捐赠旗下筹建近

4 年的宁波普济医院及相关资

产，拟捐赠资产预估价值为 13.6

亿元。

然而，雅戈尔捐赠医院的举

动遭到较多投资者反对。5月23

日，雅戈尔再次发布公告表示，听

取广大股东的意见，决定终止本

次捐赠医院事项。

5 月 24 日，雅戈尔公关部方

面对《中国经营报》记者介绍，宁

波普济医院尚未获得医疗机构执

业许可证，尚未开业运营。公司

在决定终止捐赠宁波普济医院

后，对医院的未来发展规划还未

确定。

5 月 26 日，中国医院协会民

营医院分会常务副会长赵淳对

记者表示，这反映了部分资本

对 医 疗 服 务 行 业 认 识 不 够 深

刻，理解不够成熟。医疗服务

行 业 的 投 资 不 仅 只 有 硬 件 投

资，更重要的还有软件投资，并

且软件投资比硬件投资更大，

所需时间更长。隔行如隔山，

要从一个行业跨界进入另一个

完全不同的行业，首先要进行

充分科学的论证。如果前期论

证的一系列流程和环节都是非

常充分、科学、成熟的，最终做

出 的 决 策 大 概 率 是 理 性 可 行

的，而不至于出现草率的行为

和结果。

社会办医的资本之困
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诺辉健康筹建首个国际研发中心
本报记者 阎俏如 北京报道

癌症早筛龙头诺辉健康（6606.

HK）国际化战略迈出重要一步。6

月 8 日 ，诺 辉 健 康 与 Prenetics

Group Limited（纳斯达克：PRE，以

下简称“Prenetics”）在中国香港举

办常卫清（ColoClear by Circle）产

品上市发布会。

根据发布会公布的消息，常卫

清在香港地区官方售价为 3000 港

元/份。据介绍，目前，消费者已经

可以在官方网站预约Prenetics合作

诊所线下或线上问诊并体验居家

取样服务。样本经快递送达实验

室后，用户可以在5个工作日收到

检测报告。

对于定价策略，Prenetics 行政

总裁兼联合创始人杨圣武介绍，目

前香港的肠镜价格是10000～20000

港元/次，所以常卫清3000港元/份

的售价是大众可以接受的，大大降

低了结直肠癌早筛的价格门槛。

据医院管理局香港癌症资料

统计中心，自2012年以来结直肠癌

一直高居香港最常见癌症前两名，

并持续占据致命高发癌症第二位，

每 6～7 例新增癌症患者中约有 1

例为结直肠癌患者。香港当地的

结直肠癌普查研究也发现，50岁以

上而无症状的人群中，每8人中就

有1人患有腺瘤性息肉。

香港中文大学内外全科医学

士、英国皇家内科医学院院士肠胃

肝脏科专科何鸿光医生在发布会

上讲到，50%的香港结直肠癌患者

一经确诊已经在三期以上，香港目

前的结直肠癌筛查率仅为 1 成，

50～75 岁的香港居民有 90%没有

接受筛查。

据 Frost & Sullivan 报告，香港

结直肠癌筛查的市场规模预计有

望从 2020 年的 130 万美元增长到

2030 年的 2.859 亿美元，10 年复合

年均增长率可达71.7%。结直肠癌

筛查的东南亚市场规模从 2020 年

的3340万美元预计增长到2030年

的27.877亿美元，复合年均增长率

可达55.7%。

“作为 Prenetics 今年两个最重

要管线产品之一，我们非常期待常

卫清在香港市场的表现。常卫清是

除了肠镜外的第二选择，也必将有

力支持香港进一步降低结直肠癌的

发病率和死亡率。”杨圣武表示，“常

卫清是重要的科学创新产品。我们

期待在6亿人口的东南亚地区持续

推广结直肠癌早筛，复制大肠卫士

（Cologuard）在美国的成功。”

在具体的推广渠道方面，杨圣

武介绍，Prenetics 将与香港两大私

营 医 疗 集 团 EC Healthcare 和

Medifast 展开合作，并在与更多的

诊所和医院进行接洽。同时，保险

公司对常卫清的推广至关重要，

Prenetics目前已经与各区域龙头保

险公司开始探讨合作。

据了解，常卫清是率先获得国

家药监局批准上市的癌症早筛分子

检测产品，由诺辉健康自主研发，经

7年打造，投入1亿美元，历经16个

月完成中国首个癌症早筛前瞻性大

规模多中心注册临床试验。

“癌症早筛是高投入、高壁垒，

以长跑决胜的朝阳赛道。常卫清

香港首发是诺辉健康迈向国际化

的重要里程碑。东南亚的早筛市

场是正在被唤醒的蓝海。”诺辉健

康CEO朱叶青表示：“配合公司的

国际化进程，我们正在香港筹建诺

辉健康的首个国际研发中心，聚焦

于包括二代测序技术（NGS）的多

组学（multi-omics）癌症筛查技术

创新和产品开发。香港可以吸引

全球化的优秀人才，也拥有海外商

业化和全球同步临床试验的国际

化优势。香港本地有非常扎实的

二代测序技术基础研究实力，如发

明无创产检技术（NIPT）的香港中

文大学卢煜明教授团队。”

朱叶青介绍，常卫清出海的国

际战略将分三步走：第一步，与

Prenetics 共同以中国香港为契机，

辐射到中国澳门和中国台湾这些

以中国人为基础人群的地区；第二

步，希望能够辐射到新加坡、马来

西亚等一些华裔人口比例较高的

国家，由常卫清来带动其他管线产

品进入东南亚等其他国际市场；第

三步，通过商业化和临床研发，进

一步推动诺辉健康和Prenetics把更

多的产品带到更广阔的国际市场。

雅戈尔的主业为服装和地产。

此次拟被捐赠以及最终被决定终止

捐赠的宁波普济医院项目已经筹划

和建设整整4年。

据雅戈尔公告介绍，2018 年 5

月 24 日，公司以 7509.64 万元的价

格竞得宁波市海曙区集士港镇

CX06-05-02g 地块的国有建设用

地使用权，土地用途为医疗卫生用

地，拟筹建三级甲等标准的大型综

合医院，并以此为依托发展健康产

业，实现地产板块的转型探索。

宁波市卫健委2018年8月发布

的“关于设置宁波普济医院的公示”

显示，雅戈尔置业控股有限公司于

2018年8月16日提出申请，拟设置宁

波普济医院。宁波普济医院的经营

性质为非政府办非营利性，建设床位

（牙椅）为1600张，投资总额17亿元。

对于宁波普济医院的运营管

理，雅戈尔选择与当地的中国科学

院大学宁波华美医院（宁波市第二

医院）合作。

2018 年 12 月 25 日，雅戈尔置

业控股有限公司与宁波市第二医院

正式签署宁波普济医院全面托管协

议。宁波市第二医院将全面参与该

院的筹建、运营，输出成熟的医院品

牌、管理及技术团队。

此后的2019年和2020年，宁波

市第二医院多次为宁波普济医院发布

招聘信息。据宁波市第二医院2019

年3月发布的一条招聘信息，宁波普

济医院项目是宁波市迄今投资最大、

规模最大的现代化医院。医院选址于

海曙区集士港镇，占地122亩，建筑面

积22万平方米，是一所按三级甲等医

院标准建设的大型综合性医院。

宁波市第二医院微信公众号最

近一次发布宁波普济医院相关信息

是在 2021 年 9 月 19 日。宁波普济

医院与宁波市第二医院等相关单位

的470多名新员工一起参加新职工

入职典礼和培训。

宁波普济医院项目也得到当地

政府的大力支持。宁波市人民政府

2022 年《政府工作报告》中还提到

2022 年要推进宁波普济医院的投

用。据官方披露的信息，今年 4 月

12日下午，宁波普济医院项目竣工

验收会议顺利召开。

然而，筹建整整4年之际的5月

18日，雅戈尔表示将向宁波市人民

政府捐赠宁波普济医院及相关资

产。捐赠资产预估价值13.6亿元将

计入营业外支出，减少公司2022年

度的净利润10.2亿元。

雅戈尔解释称，对外捐赠医院

的原因是，近年来，国内外经济形势

不确定性加大，国家医疗体制改革

纵深推进，且公司缺乏相关行业的

运营团队和经验，若继续投入普济

医院及相关资产，投入产出可能出

现较大程度的失衡，不利于公司聚

焦资金和精力发展主业。因此，公

司决定在资源、资金、团队和管理上

进一步聚焦主业，调整现有产业结

构，拟将普济医院及相关资产捐赠

给宁波市人民政府。

雅戈尔捐赠医院资产的事项受

到较多投资者反对。同时，上交所

也对雅戈尔下发监管工作函，就雅

戈尔对外捐赠事项提出监管要求。

雅戈尔2021年年报显示，宁波

普济医院项目预算数为12.68亿元，

截至2021年末已经投入7.62亿元，

工程累计投入占预算比例为60.08%。

从雅戈尔 2021 年年报可以看

出：雅戈尔早已明确了逐步退出健

康产业的决心。雅戈尔董事长李如

成在致股东的公开信中提到，“多产

业经营雅戈尔能维持多久？新踏入

的很多新兴产业雅戈尔能否成功？

公司也将重新探索，有所取舍。”

记者在国家卫健委全国医疗机

构数据库中，未查询到宁波普济医

院相关信息。记者从卫星地图中看

到，宁波普济医院位于宁波市海曙

区集士港镇汇士路以北，秋实北路

以西，与宁波市城区有一定的距离，

周边有较多农田、村居。

另外，从网络披露的医院图片

可以看到，宁波普济医院大楼已经

建成，规模宏大，医院北侧及周边还

有大片农田。可以看出，该医院周

边配套目前并不成熟。

5 月 24 日，雅戈尔公关部方面

对记者表示，对于医院计划何时开

业等事项，公司都还没有明确的时

间表。公司此前决定捐赠宁波普济

医院与相关合作方无关。对于外界

关心的选址问题，其表示，医院过于

集中在市中心也不科学，关键要看

当地的医疗需求。

悔捐“闹剧”

事实上，如果选择继续经营，雅

戈尔或将还需对该医院进行大量的

投资以及经历数倍于筹建时间的亏

损期。国内部分同等体量的大型综

合医院经营情况或具有一定的参考

价值。

目前，国内综合医疗服务上市

公司较少，具有代表性的是国际医

学（000516.SZ）等。

以国际医学为例，该公司旗下

的西安高新医院、西安国际医学中

心医院均为营利性综合医院。西安

高新医院于1998年筹建，2002年正

式开诊，目前是一家已经运营二十

多年的成熟医院。而国际医学旗下

的西安国际医学中心医院于2019年

建成，目前还处于亏损之中。

国际医学2021年年报显示，西

安高新医院已经多年保持盈利状

态，成为该公司的核心利润来源；

而西安国际医学中心医院近几年

业务量和营业收入均有大幅增长，

2021年度仍处于亏损之中，净利润

为-5.4亿元。

另外，以未来股份（600532.SH）

为例，该公司从煤炭等大宗贸易业

务转型医疗服务。2021 年 8 月，未

来股份参与投资三级综合医院上海

国际医学中心。上海国际医学中心

于2010年开始筹备，2011年开始建

设，性质为营利性医院。2014年该

院开始运营，但是从开始运营到首

次实现盈亏平衡花了7年。

据未来股份披露的上海国际医

学中心财务数据，2019年、2020年和

2021年1~7月，上海国际医学中心营

收为3.52亿元、4.37亿元、2.48亿元，

净利润分别为-3567.42万元、121.36

万元、-731.96万元。其中，2020年上

海国际医学中心首次实现盈亏平衡。

另外，从未来股份2021年披露

的数据来看，上海国际医学中心床位

使用率仍处于较低水平。该院设置

床位数为500张，一期开放128张。

2018 年、2019 年、2020 年和 2021 年

1~7 月，日平均使用床位数分别为

32、47、58、60张。日均使用床位数不

足开放床位数的一半。

决定终止捐赠宁波普济医院

后，对宁波普济医院，是自己继续经

营还是选择出售或其他方式，雅戈

尔并未明确。目前，宁波普济医院

的性质和定位为非营利性综合医

院，如何获取回报收回投资，是雅戈

尔不得不思考的难题。

6 月 9 日，基层医改专家、陕西

省山阳县卫健局原副局长徐毓才

对记者指出：“按照《基本医疗卫

生与健康促进法》，社会力量举办

的医疗卫生机构在基本医疗保险

定点、重点专科建设、科研教学、

等级评审等方面享有与政府举办

的医疗卫生机构同等的权利。社

会力量可以选择设立非营利性或

者营利性医疗卫生机构。非营利

性医院相对而言限制条件更多。

在最早期，资本就应该谨慎选择

所建设医院的性质。”

徐毓才分析指出，按照国家对

非营利性医院的定义，非营利性医

院产生的利润不能用于分红，只能

用于再投资发展医院、提高技术水

平、改善服务能力等方面。按照

《基本医疗卫生与健康促进法》，

非营利性医疗卫生机构不得向出资

人、举办者分配或者变相分配收

益。因此，资本投资非营利性医院

变相获得收益是具有政策风险的。

“有的社会资本可能认为营利

性医院会对群众就医带来不信任

感因而选择非营利性医院，这实际

上是一种误区，群众就医更重要的

是看医院的技术水平、服务能力等

方面。医院最根本的一条还是把

医疗健康服务做好，治病的努力提

高技术水平和服务能力，做健康管

理的做到未病先防和既病防变。”

徐毓才认为。

骑虎难下

国家卫健委统计信息中心

发布的“2021 年 1~11 月全国医

疗服务情况”显示，截至2021年

11月底，全国医院数量约有3.65

万个。其中，公立医院数量1.18

万个，民营医院数量2.46万个。

“10 多年前，民营医院数量

约1万家的时候，服务量占比约

二成。目前，全国民营医院数量

已经是公立医院数量的两倍还

多。现在民营医院数量达到约

2.5 万家，服务量占比还是仅约

为二成。”赵淳指出，民营医院数

量总体大幅增长，整体质量却有

待提高。

赵淳总结指出，当下的民营

医院可用“百家欢”“千家困”“万

家愁”三个词语来概括。“百家

欢”，指的是能正常地良性地发

展，积累了一定的口碑，通过了

一系列专业评审，有自己的人才

梯队和医疗特色的民营医院，这

类医院数量可能有数百家，是民

营医院中佼佼者，仅是较少的一

部分，它们的发展已经进入良性

循环。“千家困”，指的是当前的

发展遇到困难，缺乏学科特色，

同时对未来的发展感到困惑，这

类医院数量有上千家之多。“万

家愁”，指的是剩余的上万家“小

舢板”类的民营医院，没有学科

特色、人才、技术等优势，正在为

正常的经营和发展发愁，这是民

营医院中的大多数。

赵淳介绍，在二十多年的发

展过程中，中国医院协会民营医

院分会引领和指导了一批服务

质量优质、发展特色鲜明的医

院。近几年，中国医院协会民营

医院分会正在全国各地举办中

国社会办医院助力培优计划公

益活动，以推动社会办医院医疗

品质提升、能力提升、创新发展。

据了解，今年 3 月，国家卫

健委印发了《关于开展 2022 年

度全国民营医院专项巡查行动

的通知》，自今年3月起，组织开

展为期 1 年的全国民营医院专

项巡查行动，巡查范围包括机构

设置、规范执业、运行管理、疫情

防控等 4 方面共 15 项内容。其

目的在进一步引导民营医院端

正办医理念、规范执业行为、强

化内部管理、加强行风建设等。

对于此次全国民营医院专

项巡查行动，赵淳表示，“我们很

期待国家卫健委全国民营医院

大检查的行动和结果。这不仅

是对我国社会办医事业发展、持

续提升医疗品质的一次有力推

动，还能一次摸清民营医院数

据，掌握行业实际情况和发展动

态。这对我国民营医院‘十四

五’期间政策制定、监督管理、严

格自律等将大有裨益，能更有力

地促进社会办医事业更加成熟

地发展。”

赵淳指出，医疗服务行业

是一个很慢的、要求严格、严

肃、严谨的行业。一家好医院，

起码得经过十年甚至更长时间

的积累，需要包括专业医疗人

才梯队、技术、服务、医疗质量

等的大量积淀。医院更重要的

是服务质量。服务质量、医疗

特色、医疗品质是与服务半径

成正比的，医院的特色越鲜明，

服务半径越大。

对于资本跨界进入医疗服

务行业，赵淳建议，一定要充分

地做好论证工作，论证和设计既

要有实际性也要有前瞻性，要使

项目确实能够落地。

同时，赵淳建议，要看清楚

医疗服务项目硬件投资背后的

软件投资。“医院发展过程中，任

何一个医疗机构，中间都有五到

八年的‘静默期’，用于打造自身

能力，不断完善自己的科室，加

强人才培养，树立社会口碑等。

这些重要的环节也需要资本的

大量投入。资本的硬件投资，只

是一小部分，软件投资远远大于

硬件投资。硬件投资可能两三

年就结束了，而软件投资可能得

七八年甚至更长时间不间断地

投资。”赵淳说。

“这是一个非常特殊的行

业，特殊在与生命息息相关。发

展医疗服务，资本是必需的，没

有资本就做不大，形成不了规

模。但是，资本是逐利的，并且

容易追求短期利益。资本的短

期逐利性往往与医院的长期稳

步发展形成矛盾。这个矛盾如

果解决不了，很难做好医疗服

务。”赵淳说。

对于社会办医方向，今年5

月 20 日，国务院办公厅发布的

《“十四五”国民健康规划》做出

了指引，鼓励社会力量在医疗资

源薄弱区域和康复、护理、精神

卫生等短缺领域举办非营利性

医疗机构。

对此，赵淳认为，专科是社

会办医发展的核心，并且一定要

选对专科。要与公立医疗服务

走差异化发展的道路。“民营医

院规模不要太大，三五百张床

位，有鲜明的专科特色，服务半

径可以做得很大，找到自身合适

的定位，可以作为公立医院的一

种有益补充。即使与公立医院

一样同样是骨科，民营医院也可

以再进行细分，差异化发展，做

出自己的特色。”

资本慎跨界

宁波普济医院项目预算数为12.68亿元，截至2021年末已经投入7.62亿元，工程累计投入占预算比例为60.08%。

目前，宁波普济医院的性质和定位为非营利性综合医院，如何获取回报收回投资，是雅戈尔不得不思考的难题。

当下的民营医院可用“百家欢”“千家困”“万家愁”三个词语来

概括。

雅戈尔公关部方面介绍，宁波普济医院尚未获得医疗机构执业许可证，尚未开业运营。公司在决定终止捐赠宁波普济医院后，对医院的未来发展

规划还未确定。 视觉中国/图


